
 

 

Viernes 15 de Diciembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 

Asigna FGR contrato para predio polémico 

(2023-12-15, Víctor Fuentes, Reforma.com (sitio), )  

La empresa Ingeniería y Control de Proyectos (Incop) ha ganado un contrato de 347.5 millones 
de pesos para la construcción de un edificio que será la nueva sede de la Fiscalía General de la 
República (FGR) en Lomas de Bezares. Incop, especializada en construcción de hospitales, fue 
seleccionada entre 20 constructoras en la licitación de la FGR. El proyecto, que ocupará dos 
predios de 163 mil metros cuadrados, incluirá un edificio principal, un edificio de acceso y diez 
casetas de vigilancia. La FGR tuvo que dejar sus dos edificios en Paseo de la Reforma debido a 
daños causados por el sismo de 2017. 
 
Presentan los nuevos lineamientos para Construir en la costa 

(2023-12-15, Redacción, El Universal, . 16)  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda firmó el Decreto de los Nuevos Lineamientos para la 
Construcción en la Franja Costera del Estado de Guerrero, en colaboración con autoridades de 
los tres niveles de gobierno, el sector constructor de la iniciativa privada y expertos. El decreto 
establece directrices para la edificación de inmuebles y la reconstrucción de los existentes, 
priorizando la seguridad de los habitantes a través de la construcción de baños reforzados y 
refugios de emergencia. También promueve prácticas de construcción sostenibles y la 
actualización de planes de desarrollo y Atlas de Riesgo. La gobernadora destacó la importancia 
de la Protección Civil y la prevención en la construcción de un Guerrero preparado ante cualquier 
eventualidad. 

El Universal (sitio),  
 
“Urge acelerar inversión" 

(2023-12-15, Yvonne Reyes, Reporte Indigo Cinco Días, . 3)  

Jericó Abramo Masso, presidente de la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados, ha 
instado al Gobierno federal a acelerar la inversión pública en Acapulco y Coyuca de Benitez, en 
el estado de Guerrero, para reactivar la actividad turística después de la destrucción causada por 
el huracán Otis. Aunque la distribución de apoyos ha comenzado, es necesario acelerar la 
distribución de recursos y pagos de aseguradoras para la reconstrucción de infraestructura 
comercial y de vivienda. Además, se necesita acelerar la inversión pública para mejorar la 
infraestructura. Jericó Abramo Masso criticó a Morena por no asignar recursos para la 
reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benitez en el Presupuesto 2024. La Comisión Federal 
de Electricidad ya ha restablecido la energía eléctrica e internet, pero se requieren créditos a 
fondo perdido para aquellos que lo perdieron todo. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Imponen morenista en la Corte.- 
(2023-12-15, Martha Martínez, Reforma, . 1)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador designó a Lenia Batres Guadarrama como Ministra 
de la Suprema Corte de Justicia, luego de que sus ternas fueran rechazadas en el Senado. Batres 
es militante de Morena, fundadora del partido y hermana del Jefe de Gobierno de la CDMX. En 
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su comparecencia ante el Senado, Batres defendió la designación y afirmó que el presidente no 
busca servilismo, sino la defensa de la austeridad y el cumplimiento de la Constitución. 
 
Vacaciones el primer reto tras Otis 

(2023-12-15, Arturo de Dios Palma, El Universal, . 1,16)  

La temporada vacacional de fin de año está por comenzar en Acapulco, pero muchos hoteles 
aún no están listos para recibir turistas. El hotel Playa Suites, por ejemplo, solo podrá operar una 
de sus dos torres de 18 pisos, ya que el huracán Otis devastó gran parte del establecimiento. 
Otros hoteles en la Zona Dorada, como El Presidente, Ritz y Emporio, también están en proceso 
de reconstrucción tras el paso del huracán. A pesar de los esfuerzos de los hoteleros y 
restauranteros, muchos lugares aún están en obras y no podrán ofrecer servicios al 100% durante 
la temporada vacacional. Se estima que el 28 de diciembre habrá 4,500 habitaciones disponibles 
en la zona Dorada y Tradicional de Acapulco, pero esto solo representa alrededor del 20% de las 
19,500 habitaciones totales de los más de 300 hoteles del puerto. 
 
Auditorías a jueces, apuesta de Batres 

(2023-12-15, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,6)  

Lenia Batres Guadarrama fue designada como ministra de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. En su discurso, 
Batres propuso una reforma judicial que permita a los ciudadanos elegir a los ministros mediante 
voto directo y castigar a los jueces por decisiones injustificadas. Aunque no obtuvo los votos 
necesarios para ser designada por el Senado, superó a sus compañeras de terna en las dos 
rondas de votación. 
 
Impone Presidente a Lenia Batres en SCJN 

(2023-12-15, Javier Divany, El Sol de México, . 1,6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador designó a Lenia Batres Guadarrama como ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN) sin obtener el respaldo del Senado. Batres 
se pronunció a favor de que jueces y ministros sean electos por voto popular y mostró apoyo a la 
rebaja de salarios de los ministros. La ministra presidente de la Corte, Norma Piña, defendió la 
independencia del Poder Judicial durante su informe anual. 
 
Mantiene tasa Banxico, pero sube estimados de inflación 

(2023-12-15, Ana Martínez, El Financiero, . 1,4)  

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) mantuvo sin cambios la tasa de referencia 
en 11.25% y ajustó al alza sus previsiones de inflación para los próximos trimestres. Se espera 
que el ciclo de recortes en la tasa comience en el primer trimestre de 2024 y los ajustes sean 
graduales. Los analistas señalan que el proceso desinflacionario podría ser más lento de lo 
esperado. 
 
Oposición cuestiona autonomía de Batres 

(2023-12-15, Karina Aguilar, Arturo Rivera, Jorge X. López, 24 Horas, . 1,3)  

Lenia Batres, vinculada a Morena y al presidente López Obrador, fue designada como ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Sin embargo, legisladores y expertos cuestionan 
su independencia y autonomía debido a su carrera política. Mientras que personajes de la 4T la 
felicitaron y confían en que defenderá la justicia y los intereses del pueblo. 
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Edomex: una tentativa de linchamiento cada 18 diías 

(2023-12-15, Mario C. Rodríguez, Rafael López Méndez, Milenio Diario, . 1,6,7)  

En el Estado de México se han registrado 20 actos de linchamiento en lo que va del año, como 
respuesta al vacío de autoridad y al hartazgo de la población ante la inseguridad y las extorsiones 
del crimen organizado. En estos casos, han perdido la vida 15 delincuentes y 51 han resultado 
heridos graves. Las autoridades estatales se mantienen al margen y no han logrado capturar a 
líderes criminales ni castigar a los pobladores involucrados en los linchamientos. 
 
Proistmo 

(2023-12-15, Redacción, El Financiero, . 15)  

La empresa mexicana Proistmo ha obtenido la concesión del Polo de Desarrollo para el Bienestar 
(PODEBI) en Texistepec, Veracruz, como parte del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT). Este proyecto, que tendrá una inversión de más de 14 mil millones de pesos, 
generará cerca de 30,000 empleos en los primeros dos años. Proistmo se ha comprometido a 
impulsar el desarrollo económico y social de la región sureste de México, en colaboración con el 
Gobierno de la República y el Gobierno del Estado de Veracruz. Además, la empresa ha invitado 
a personas y empresas a participar en este proyecto histórico. La concesión fue otorgada por la 
Secretaría de Marina y el Gobierno de México. 
 
De 110,964 registros de desaparecidos, sólo 12,377 confirmados 

(2023-12-15, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,5)  

La Secretaría de Gobernación presentó los resultados de la Estrategia Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, informando que se registraron 110,964 desapariciones, de las cuales 
solo se confirmaron 12,377. Se logró localizar a 16,681 personas, pero aún hay 17,843 personas 
"ubicadas" sin confirmación presencial y 26,090 registros sin datos suficientes para corroborar su 
identidad. Además, se encontraron 197 personas en penales. La secretaria de Gobernación 
afirmó que nunca antes se había realizado un programa de búsqueda de esta magnitud. 
 
Por un futuro saludable 

(2023-12-15, Karina Vargas, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

La Ley de Entornos Escolares Saludables busca prevenir la obesidad y el sobrepeso en los niños 
de México, prohibiendo la venta de comida chatarra en las escuelas de educación básica. La 
iniciativa ha sido aprobada por el Senado de la República y se espera su publicación en el Diario 
Oficial de la Federación. El problema de la obesidad infantil en México es grave, con altas tasas 
de sobrepeso y malnutrición en la niñez. 
 
Céspedes a partidos: no vayan a poner a pelear a los poblanos 

(2023-12-15, Yadira Llaven, La Jornada de Oriente Puebla, . 1,2)  

El gobernador de Puebla, Salomón Céspedes Peregrina, destacó en su primer informe de 
gobierno los avances en seguridad y la disminución de la desigualdad a través de la educación, 
la salud y la inversión. Además, mencionó que en un año logró ubicar al estado por debajo de la 
media nacional en la tasa delictiva. Agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador por 
destinar más de 47 mil millones de pesos anuales al estado para reducir la brecha de 
desigualdad. 
 
Bolsa de Valores de México alcanza nivel récord, con impulso de la Fed 

(2023-12-15, Judith Santiago, El Economista, . 1,26)  
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El IPC de la BMV alcanzó un máximo histórico de 57,036.42 unidades, impulsado por el repunte 
de las acciones de grupos aeroportuarios y la expectativa de una reducción de tasas por parte 
de la Reserva Federal de Estados Unidos. En lo que va del año, el IPC ha subido un 17.68% y 
se encamina a tener uno de sus mayores rendimientos anuales de la última década. 
 
Se Comenta Sólo Con ... // Incrementos 

(2023-12-15, Carlos Ramos Padilla, MEX Diario Imagen, . 5)  

La administración del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, bajo la gestión de la 
Secretaría de Marina, anunció un aumento del 77% en las tarifas por servicios aeroportuarios a 
partir de 2024. Las aerolíneas han calificado este aumento como desmedido y advierten que 
impactará negativamente el costo de los pasajes aéreos. Este incremento se suma a otros 
aumentos, como el litro de gasolina Premium que alcanza los 26 pesos, los peajes en las 
carreteras y un aumento del 7.1% anual en las tarifas eléctricas. Estos incrementos afectarán la 
economía doméstica, especialmente considerando la deficiencia de los servicios públicos en la 
Ciudad de México. 
 
Lluvia de juicios Done en aprietos al sistema de Afore 

(2023-12-15, Antonio Hernández, El Universal, . 1,25)  

La Consar busca mayor supervisión de las Afore debido a la oleada de juicios por reclamos de 
recursos de personas fallecidas. La Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo señala que 
el 45% de los juicios que atiende están relacionados con la designación de beneficiarios en casos 
de muerte de los trabajadores. La Consar busca conocer la cantidad de juicios individuales 
vigentes, ya que podrían representar un riesgo para el sistema de ahorro para el retiro. 
 
Elige AMLO a Lenia Batres 

(2023-12-15, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador designó directamente a Lenia Batres Guadarrama 
como ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por un periodo de 15 años. 
Batres rindió protesta ante el Pleno del Senado para cubrir la vacante dejada por Arturo Zaldívar. 
Su designación generó rechazo por parte de la oposición debido a su cercanía con el presidente. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Desbalance 

(2023-12-15, Desbalance, El Universal, . 27)  

La Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF), encabezada por Grisel Galeano García, ha sido 
ratificada por el Pleno de la Cámara de Diputados con 403 votos a favor, uno en contra y una 
abstención. Esta es la tercera persona en ocupar este cargo después de Carlos Romero y Arturo 
Medina. Por otro lado, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) han expresado su preocupación por las 
elecciones presidenciales que se llevarán a cabo en 2024 tanto en México como en Estados 
Unidos. Sin embargo, el presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), Héctor Tejada Shaar, no comparte esta visión y 
considera que las contiendas electorales pueden ser una oportunidad para aumentar las ventas 
de los negocios, ya que los mítines atraen a una gran cantidad de personas que compran 
alimentos y bebidas. 
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Brugada, una economista en Polanco con la IP 

(2023-12-15, Salvador Guerrero Chiprés, El Universal, . 14)  

La precandidata de Morena al gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, se reunió 
con 200 empresarios en un hotel de Polanco. Representantes de diversos sectores y 
comunidades, incluyendo el empresariado judío o libanés, desarrolladores mexicanos, el sector 
turístico y empresas inversoras en la bancarización digital, entre otros, asistieron al encuentro. 
Brugada propuso una agenda de sustentabilidad y una relación equilibrada y madura con el 
sector privado. En reuniones previas, se reunió con el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial y con figuras de la Coparmex CDMX. Durante el encuentro, se destacaron los 
avances en seguridad y la apertura de más de 21 mil negocios en 2022. 

El Universal (sitio),  
 
Esperan aumento en consumo 

(2023-12-15, Y. Zaragoza, El Heraldo de México, . 22)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) ha anunciado que el sector terciario (servicios) experimentará un crecimiento del 4.5% 
para el cierre del año, impulsado por el aumento del salario mínimo, las remesas y los apoyos 
sociales. Sin embargo, la Concanaco-Servytur ha advertido que el crecimiento económico del 
país podría verse afectado por la escasez de energía eléctrica, la falta de turistas extranjeros y 
el aumento del precio de los productos básicos. Además, se ha solicitado al gobierno federal que 
realice un estudio sobre el impacto de la energía eléctrica en la economía. 
 
Empleadores aportaron 180 mil mdp a Infonavit de trabajadores: Coparmex 

(2023-12-15, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

Los empleadores en México han aportado 180 mil millones de pesos al fondo de los trabajadores 
ante el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) este año, según 
el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora. Esta aportación la realizan 1 millón 100 mil empresas a 53 millones de trabajadores, de los 
cuales 22.3 millones tienen una subcuenta de vivienda. Medina Mora destacó la participación 
activa de los sectores obrero, empresarial y gubernamental en el Infonavit, y propuso que el 
instituto apoye a los trabajadores con salarios más bajos con un subsidio para la adquisición de 
vivienda. También señaló la necesidad de abordar la problemática de los créditos en situación de 
impago para proteger el patrimonio de los trabajadores. 
 
Comercio interior duplicará alza del PIB en el 2024, prevén 

(2023-12-15, Lila González, El Economista, . 35)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), Héctor Tejada Shaar, estima un crecimiento del 4% en el sector comercio, 
servicios y turismo de México en 2024, impulsado por las inversiones del nearshoring y el gasto 
asociado a las campañas electorales. Tejada Shaar destacó que las épocas electorales 
representan una gran oportunidad para el sector, ya que se requieren servicios, alimentos y 
productos, beneficiando al sector terciario. Además, el dirigente empresarial señaló que el 
nearshoring ha generado nuevas oportunidades de crecimiento, tanto en la construcción de 
naves industriales como en el comercio y servicios. En 2023, el sector comercio, servicios y 
turismo de México experimentó un crecimiento del 4.5% y se espera que el crecimiento del 2024 
sea del doble de lo que se espera para la economía nacional. 
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Guerrero presenta nuevas reglas para construlir en costa 

(2023-12-15, Redacción, La Razón de México, . 15)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, ha firmado un decreto que establece los 
nuevos lineamientos para la construcción en la franja costera del estado. Estos lineamientos son 
el resultado de un trabajo conjunto entre las autoridades de los tres niveles de gobierno, el sector 
constructor de la iniciativa privada y expertos en la materia. El decreto establece estándares para 
construcciones capaces de resistir fenómenos naturales perturbadores, así como directrices para 
la reconstrucción de los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez. El documento también 
promueve prácticas sostenibles que prioricen la seguridad de los habitantes y la reducción del 
impacto ambiental. La gobernadora enfatizó la importancia de la prevención y la protección civil, 
y destacó la necesidad de un marco legal y jurídico que prevenga daños y salve vidas. La firma 
del decreto contó con la presencia de representantes de diferentes dependencias, cámaras 
empresariales, autoridades municipales y profesionales de la construcción. 

EDT Estado del Tiempo MX (sitio), El Heraldo de México,  
 
Prevé cierres y migración de empresas en el 2024 

(2023-12-15, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

La secretaria de la comisión ejecutiva de COPARMEX, Lolis Ramírez Andrade, advirtió que el 
2024 será un año agitado, especialmente en los primeros meses debido a las elecciones. Se 
espera que se implementen reformas económicas y laborales, lo que podría afectar a las 
empresas y la economía del país. Ramírez Andrade también destacó que el incremento salarial 
es una lucha constante para las empresas, y que algunas podrían verse obligadas a cerrar debido 
a la falta de competitividad con otros países. 
 
Se estima derrama económica de 550 mdp por temporada decembrina: Concanaco 
Servytur 

(2023-12-15, Redacción, El Río Bravense TAMPS (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) estima una derrama económica de aproximadamente 550 mil millones de pesos para 
el sector en diciembre de 2022, un 10% más que en el mismo mes del año anterior. Héctor Tejada 
Shaar, presidente de Concanaco Servytur, pronostica un crecimiento del 4.5% para el sector de 
comercio, servicios y turismo, que es hasta un 50% más alto que otros sectores. Se espera que 
el crecimiento económico del país sea del 2% en 2024, impulsado por el aumento del salario 
mínimo y la llegada de remesas. Tejada Shaar también pronostica una inflación del 3.9% para el 
próximo año. 

El Río Bravense TAMPS (sitio),  
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // ¿Y el Estado? 

(2023-12-15, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), se ha negado a reconocer la 
creciente violencia y falta de seguridad en el país, a pesar de los cuestionamientos de una 
periodista. AMLO culpó a los gobiernos anteriores y a los periodistas por los problemas de 
seguridad, y afirmó que su gobierno trabaja todos los días para garantizar la paz y la tranquilidad. 
Sin embargo, la realidad es que la violencia y la inseguridad continúan aumentando en México, 
con casos de ciudadanos que se ven obligados a defenderse por sí mismos. Además, AMLO ha 
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sido criticado por su reciente elección de Lenia Batres como ministra de la Suprema Corte, una 
candidata leal al presidente. 
 
historias De NegoCEOs // Tren Maya: la ilusión de sacar adelante al sureste 

(2023-12-15, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

El Tren Maya, la obra insignia del presidente Andrés Manuel López Obrador, tendrá su primer 
intento de inauguración el 15 de diciembre, aunque no estará en pleno funcionamiento hasta 
finales de febrero. Sin embargo, este proyecto, que se presenta como un factor de desarrollo 
para los estados del sureste de México, podría convertirse en un fracaso histórico debido a la 
falta de planificación, el derroche de dinero público, el descuido ambiental y la poca capacidad 
de ejecución de la administración. La inversión final de la obra, calculada en más de 500 mil 
millones de pesos, representa un aumento del 300% sobre el presupuesto inicial. Además, el 
recorrido del presidente López Obrador el 15 de diciembre, que se supone inaugurará el proyecto, 
está inconcluso, con solo tres estaciones funcionales y terminadas en un 90%. La llegada de los 
vagones también genera dudas, ya que solo seis de los 28 vagones que se pondrán en circulación 
están plenamente funcionales, lo que podría no ser suficiente para satisfacer la demanda de 
usuarios. Las empresas encargadas de los tramos también generan dudas sobre si lograrán 
concluir las obras y los aumentos presupuestarios hacen inviable el proyecto. 
 
Desde el Piso de Remates // SICT, confusión por el tren suburbano de Monterrey 

(2023-12-15, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes de México, junto con el gobierno 
de Nuevo León y Kansas City Southern de México, han anunciado la implementación de un tren 
suburbano de pasajeros en Monterrey. El proyecto, que se ha registrado en la cartera de 
proyectos de inversión de la SHCP, tiene un presupuesto inicial de 26.6 millones de pesos. Sin 
embargo, la confusión surgió cuando se anunció que parte del tren se construiría en la franja 
actual del derecho de vía concesionado a CPKC, lo que se interpretó como que CPKC estaría a 
cargo de la construcción, pero el presidente de CPKC, Óscar del Cueto, aclaró que solo 
proporcionarían información y estudios para asegurar que no se afecten las operaciones de 
transporte ferroviario de carga. 
 
Cuenta Corriente// ANAM, de la inacción al diálogo 

(2023-12-15, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Asociación Nacional de Agentes Aduanales de México (ANAM) y el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) han logrado avanzar en la modernización de las aduanas del país. Se ha 
instalado el Foro de Diálogo de Facilitación Aduanera (Fodía), que promueve una aduana 
nacional eficiente y segura. A pesar de los avances, la insuficiencia presupuestal sigue siendo un 
obstáculo, ya que este año la ANAM tuvo un presupuesto de 2,388 millones de pesos, mientras 
que el Fideicomiso de Aduanas aportó una cantidad superior. 
 
Activo Empresarial // Tren Maya, del Soft al Grand Opening: diferencias abismales 

(2023-12-15, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El presidente López Obrador ha inaugurado el Tren Maya en un Soft Opening, que incluye un 
recorrido de 473 kilómetros de los 1,554 kilómetros totales del proyecto. La inauguración oficial 
está prevista para el 28 de febrero de 2023. El proyecto completo constará de 22 estaciones y 42 
trenes híbridos, pero actualmente solo hay 14 estaciones y dos trenes de diésel. El proyecto 
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también incluirá seis hoteles y tres parques, ninguno de los cuales está construido actualmente. 
El costo total del proyecto se estima en 500 mil millones de pesos, tres veces más que el costo 
original. El Tren Maya será operado por el grupo concesionario del Ejército, el Olmeca-Maya-
Mexica. Por otro lado, Coca-Cola ha transformado su imagen de Santaclós para adaptarse a los 
tiempos cambiantes y evitar las acusaciones de promover el sobrepeso. La columna Activo 
empresarial se tomará un descanso por las vacaciones de diciembre y regresará el 8 de enero. 
 
Bitácora del Director // Ciro, un año 

(2023-12-15, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El atentado contra Ciro Gómez Leyva, periodista de Grupo Imagen, hace un año marcó un antes 
y un después para el periodismo en México. A pesar de sobrevivir al intento de asesinato, Gómez 
Leyva ha enfrentado dificultades en su búsqueda de justicia. Este ataque refleja la falta de 
garantías para ejercer la libertad de expresión en el país, donde cualquier periodista puede estar 
en peligro. La violencia contra los periodistas ha aumentado en los últimos años, con más de 100 
periodistas asesinados desde 2000. México es considerado el país más peligroso para ejercer el 
periodismo entre las naciones que no están en guerra. 
 
Veranda // La propuesta de Gálvez para reimpulsar al turismo 

(2023-12-15, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

Bettyna Benítez, exsecretaria de Turismo del Estado de México, ha sido invitada por Enrique de 
la Madrid para coordinar la mesa de Turismo de Xóchitl Gálvez, quien busca la presidencia. 
Benítez se ha dedicado a escuchar a los empresarios ignorados durante la actual administración, 
con el objetivo de revertir las situaciones problemáticas. Esta estrategia sólida para reimpulsar el 
turismo en México podría ser una gran noticia si Gálvez gana las elecciones presidenciales. 
 
Día con Día // España muerde a Napoleón, y viceversa 

(2023-12-15, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El texto destaca la resistencia popular española contra la invasión napoleónica en 1808, que llevó 
a la independencia de los países hispanoamericanos. Napoleón, en sus memorias, reconoce que 
la resistencia española desquició sus planes, convirtiendo la guerra en una serie de horrores y 
atrocidades. El autor sugiere que la invasión de Napoleón es la causa de las independencias en 
Hispanoamérica, ya que interrumpió la legitimidad de la monarquía española y provocó la 
independencia de los territorios de ultramar. 
 
Duda Razonable // La costosísima bronca entre morenistas 

(2023-12-15, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La falta de acuerdo entre el bloque mayoritario y la oposición en el Senado impidió la votación 
para elegir a una nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia. El Presidente designó a Lenia 
Batres para el cargo, que ocupará durante los próximos 15 años. Sin embargo, el proceso de 
elección refleja las dificultades que los presidentes mexicanos enfrentan en su último año, y las 
disputas dentro del partido mayoritario sugieren que las cosas solo empeorarán en el futuro. 
 
En Privado // Desaparecidos, ajuste de cuentas 

(2023-12-15, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha ordenado una revisión del censo de desaparecidos en México, 
ya que considera que las cifras actuales son una campaña de desprestigio en su contra. La 
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, presentó estadísticas según las cuales 
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había 47,579 desaparecidos durante los cinco años de López Obrador. Sin embargo, estas cifras 
no fueron mencionadas por el presidente. En total, desde noviembre de 1991, se han registrado 
110,964 desaparecidos, de los cuales 34,524 han sido localizados o ubicados. La revisión del 
censo será realizada por la Secretaría del Bienestar, así como por los gobernadores. 
 
Coordenadas // Hacen agua nuestras instituciones 

(2023-12-15, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

En los últimos días y semanas, México ha experimentado varias crisis institucionales, incluyendo 
la designación de una nueva ministra de la Corte por parte del presidente de la República, la 
renuncia del presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el aplazamiento 
de la votación de la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal de la Ciudad de México, el cambio 
de presidente del INAI, y la declinación del gobernador de Nuevo León de usar su licencia para 
contender por la presidencia. Este deterioro institucional, exacerbado por un clima de encono y 
polarización, amenaza la estabilidad del país y el proceso electoral de 2024. 
 
Estrictamente Personal // Los guardias rojos de López Obrador 

(2023-12-15, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

Los "guardias rojos", un grupo cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador, han 
demostrado su influencia en la política mexicana al determinar desenlaces políticos y definir rutas 
a seguir. Recientemente, su apoyo a Martí Batres en la elección de la ministra de la Suprema 
Corte de Justicia ha llevado a su victoria, a pesar de las expectativas de que Bertha Alcalde Luján, 
respaldada por el presidente, sería la elegida. Esta demostración de fuerza de los "guardias rojos" 
ha llevado a especulaciones de que López Obrador está forjando el camino para su sucesora, 
Claudia Sheinbaum. Sin embargo, la influencia de los "guardias rojos" también ha llevado a una 
mayor restricción en el espacio de maniobra de Sheinbaum, lo que podría resultar en 
condicionamientos durante su campaña o negociaciones onerosas con ese grupo. 
 
En Petit Comité // Intereses personales y de grupo por encima de la ley 

(2023-12-15, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 33)  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) de México está atravesando 
una crisis política a seis meses de las elecciones de 2024, con acusaciones de anomalías y 
extorsión contra su presidente Reyes Rodríguez Mondragón. Su renuncia anticipada para finales 
de año profundiza la crisis y plantea preocupaciones sobre la resolución de las elecciones. La 
situación refleja las luchas de poder tanto dentro como fuera del Tribunal, con partidos políticos 
buscando influir en los nombramientos y designaciones. La incertidumbre en el Tribunal podría 
llevar a una crisis constitucional y afectar la independencia y la imparcialidad de sus fallos. 
 
La Gran Depresión // Las mujeres, las perdedoras del ingreso en el hogar 

(2023-12-15, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  

La Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) del Inegi revela las 
consecuencias del confinamiento por la pandemia en la población femenina de México. Entre 
2020 y 2022, 17.9 millones de mujeres mayores de 15 años no trabajaron ni buscaron empleo, 
un aumento de 1.3 millones. La pérdida de más de 12 millones de empleos durante la pandemia 
afectó principalmente a las mujeres, con un 63% de las plazas ocupadas por mujeres y un 37% 
por hombres. Aunque hubo una recuperación de puestos de trabajo para las mujeres en 2021, 
los niveles salariales fueron inferiores a los promedios previos y a los de los hombres. En 2022, 
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la brecha salarial entre hombres y mujeres fue del 43.1%, equivalente a 14,628 pesos menos por 
trabajos similares. La falta de respaldo gubernamental para millones de mujeres, incluyendo la 
eliminación de estancias infantiles y escuelas de tiempo completo, afecta su capacidad de 
negociación y de exigir un ingreso equitativo. 
 
Ricos Y Poderosos // Trenes de pasajeros, inversiones a fondo perdido 

(2023-12-15, Marco Antonio Mares, El Economista, . 30)  

El presidente de la Asociación Mexicana Ferroviaria, Oscar del Cueto, señala que los trenes de 
pasajeros no son rentables en ninguna parte del mundo y que los proyectos de trenes de 
pasajeros deben ser vistos como un servicio social. La mayoría de los servicios de trenes de 
pasajeros en el mundo requieren subsidios significativos para operar. Del Cueto sugiere que el 
sistema ferroviario propuesto por el gobierno mexicano también requerirá un subsidio. El plazo 
para que las empresas ferroviarias decidan si participarán en el sistema ferroviario de pasajeros 
propuesto por el gobierno es el 15 de enero. 
 
Nombres, Nombres Y... Nombres // Ante Segob firma hoy Ople de Edomex con Talleres 
Gráficos, vienen más y resisten otros 

(2023-12-15, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha impulsado que la impresión de papelería y la 
elaboración de materiales para las elecciones sean realizadas por los Talleres Gráficos de la 
Nación (TGM). Sin embargo, esto ha enfrentado resistencia debido a la corrupción en las 
licitaciones estatales. Por ejemplo, en el Estado de México, el proceso de licitación se declaró 
desierto debido a sospechas de corrupción entre algunos consejeros y participantes. En cambio, 
se espera que la OPLE del Edomex firme un contrato de 35 mdp con los TGM. Además, se espera 
que otras OPLES, como las de Chihuahua y Tabasco, también suscriban contratos con los TGM. 
Por otro lado, el equipo de fútbol Querétaro, propiedad de Jorge Hank Rhon, ha sido vendido a 
Marcos Achar. Por último, el Consejo de Autorregulación y Ética Publicitaria (CONAR) está a 
punto de cerrar debido a problemas financieros, incluyendo un pasivo fiscal de casi 18 mdp y 
obligaciones laborales pendientes de pago. Su actual presidente, Pietro Cornero, ha renunciado. 
 
Corporativo // Minsait y las cajas de ahorro 

(2023-12-15, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) y la tecnológica Minsait Payments están 
trabajando en un esquema para digitalizar las cajas de ahorro, un segmento del ahorro popular 
que busca digitalizar sus procesos. La CNBV busca modernizar a este nicho, ya que el 40% de 
las cajas de ahorro tienen presencia en el medio rural. Se espera un acuerdo entre la autoridad, 
la Confederación de Cooperativas de Ahorro y Préstamo de México (Cancamex) y algunas 
federaciones para apoyar la digitalización de las cajas más pequeñas. La digitalización de estas 
cajas de ahorro mejoraría su supervisión y eficiencia, permitiéndoles emitir tarjetas de crédito. 
Además, Grupo Fisher's ha inaugurado el restaurante Mentor en el Hotel St Regis de la Ciudad 
de México, una inversión en alta gama en asociación con George Konstantinou e Inés Zikou, que 
ofrece auténtica cocina griega. 
 
La Quinta Transformación // El gobierno se quedó sin dinero 

(2023-12-15, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  
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El Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, está dejando al gobierno sin dinero, lo que 
afecta a miles de empresas que no pueden cobrar sus facturas por servicios prestados. Para 
pagar la deuda externa, tuvo que pedir prestado a bancos, lo que ha dejado al gobierno 
endeudado con la banca de desarrollo. El próximo Secretario de Hacienda podría ser Gabriel 
Yorio, actual Subsecretario, o Jorge Mendoza Sánchez, director de Banobras. Otros posibles 
candidatos incluyen a Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, y Juan Pablo de Botton, 
Subsecretario de Egresos. La llegada de Lenia Batres a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
muestra el control del grupo de los ultras de la 4T alrededor de Andrés Manuel López Obrador. 
Romina Contreras, panista, podría enfrentar dificultades para su reelección en Huixquilucan 
debido a la aparición de Jorge Alvarez Bringas, un joven candidato de la zona residencial. En 
Yucatán, se promueve una supuesta ruptura entre el gobernador saliente, Mauricio Vila, y el 
candidato panista, Renán Barrera, aunque Vila ha mostrado apoyo a Barrera. 

TREN MAYA 
 
Templo Mayor 

(2023-12-15, F. Bartolomé, Reforma, . 8)  

El gobierno de México inauguró el Tren Maya, una obra con un costo estimado de más de 480 
mil millones de pesos, más del triple del presupuesto inicial. Aunque se espera que la obra 
impulse el turismo y la economía local, ha sido criticada por su improvisación y por no estar 
completamente terminada. La inauguración del tren se produce después de que el gobierno 
federal negara la declaración de alerta de sequía en Durango, a pesar de la falta de lluvias. 
Además, los negociadores de Morena y Movimiento Ciudadano habían alcanzado un acuerdo 
para aprobar la designación de una nueva ministra de la Suprema Corte, pero el gobierno ordenó 
dar marcha atrás en el acuerdo. 
 
Bajo Reserva 

(2023-12-15, Bajo Reserva, El Universal, . 2)  

Tren Maya provoca alza de precios en boletos... de avión. Nos comentan que con la inauguración 
hoy del Tren Maya las aerolíneas están haciendo su agosto en diciembre. Nos hacen ver que los 
boletos a Campeche, Campeche, donde será la inauguración, volaron desde hace varios días, 
por lo que el punto más cercano a la capital campechana es Mérida, Yucatán. Nos cuentan que 
los precios de los vuelos prácticamente se triplicaron, pues pasaron de 7 a 20 mil pesos ante la 
demanda de los que tienen que ir y los quedabién que se quieren colar a la foto del primer 
recorrido. Y eso que a la obra le falta mucho por estar concluida. Si estuviera listo el proyecto en 
su totalidad, quizá habría salido más caro volar para la foto. 
 
historias De NegoCEOs // Tren Maya: la ilusión de sacar adelante al sureste 

(2023-12-15, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

El Tren Maya, una obra emblemática del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, se 
inaugurará el 15 de diciembre, aunque no estará completamente operativo hasta finales de 
febrero. Aunque el proyecto se presenta como una oportunidad de desarrollo para los estados 
sureños, su presupuesto ha aumentado en más del 300%, alcanzando más de 500 mil millones 
de pesos. La inauguración anticipada y la falta de tramos completados plantean dudas sobre la 
viabilidad del proyecto. Además, solo seis de los 42 vagones necesarios para las primeras 
operaciones están completamente funcionales. Las empresas a cargo de los tramos también 
generan dudas, ya que han aumentado los presupuestos y podrían no terminar de pagarse. 
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Tren Maya: la ilusión de sacar adelante al sureste 

(2023-12-15, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

El Tren Maya, una obra emblemática de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, tendrá su primer intento de inauguración el 15 de diciembre, aunque entrará en 
funcionamiento a finales de febrero. A pesar de venderse como una esperanza para los 
habitantes del sureste, el proyecto ha sido criticado por falta de planeación, derroche de dinero 
público, daño ambiental y poca capacidad de ejecución. Empresas como Mota Engil y Cicsa, de 
Grupo Carso de Carlos Slim, han sido adjudicadas con contratos para la construcción de tramos 
del tren, generando dudas sobre su capacidad para completar las obras y los aumentos 
presupuestales que hacen inviable el proyecto. Slim, quien ha tenido varias reuniones con López 
Obrador, se ha convertido en su consejero y confidente empresarial más cercano. 
 
Hoy arranca primer tramo de Tren Maya 

(2023-12-15, Arturo Páramo, Excélsior, . 18)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador pondrá en operación hoy viernes el primer tramo 
del Tren Maya, de la ciudad de Campeche a Cancún, Quintana Roo. El tramo que entra en 
operación constará de 14 estaciones y una longitud de 475 kilómetros, de acuerdo con Fonatur, 
organismo encargado de la construcción. Se espera que la rueda de prensa matutina del 
Presidente se realice a las 7:00 horas en la estación San Francisco, a las afueras de la ciudad 
de Campeche. Tras la rueda de prensa se dará un desayuno al Presidente de la República y a 
las 9:30 horas arranca el recorrido inaugural del Tren Maya rumbo a Mérida, dónde se hará una 
escala en la estación Teya, alas afueras de la capital yucateca. 

 
Excélsior (Sitio), Yahoo Noticias MX (sitio), Diario de México, El Sol de México, Excélsior, Pie de Página (Sitio), 24 Horas, La 
Jornada, Universal Gráfico, Ovaciones, MEX Diario Imagen, Canal 2 Las Estrellas, TV Azteca MX (sitio),  
 
Alistan promoción internacional del Tren Maya 

(2023-12-15, Redacción, El Economista, . 43)  

El Secretario de Turismo de Quintana Roo, Mi quel Toruco Mar qués, anunció que el Tren Maya 
será promocionado en ferias turísticas internacionales en el pabellón México. El Tren Maya, que 
será inaugurado el 15 de diciembre, conectará a los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo, generando empleos y promoviendo el turismo en la región. 
 
Papa Francisco "bendice" el Tren Maya durante audiencia con la gobernadora Mara 
Lezama 

(2023-12-15, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, se reunió con el Papa Francisco durante su 
visita al Vaticano y le entregó una réplica del Tren Maya. Durante el encuentro, Lezama pidió al 
Papa que orara por los pueblos indígenas y las mujeres de México. La gobernadora también 
destacó el modelo de gobierno mexicano, que promueve el desarrollo sostenible y sustentable. 
Lezama se encuentra en una visita de tres días para promocionar los destinos turísticos de 
Quintana Roo con líderes empresariales y autoridades. 

 
AIFA 

 
Despuntan hasta 25% grupos aeroportuarios 
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(2023-12-15, Reforma, Reforma, . 6)  

Las acciones de los grupos aeroportuarios en México se dispararon hasta un 25% después de 
que el Gobierno federal aprobara sus planes de inversiones y tarifas para el periodo 2024-2028. 
El Grupo Aeroportuario del Sureste (Asun) experimentó el mayor aumento, seguido por Grupo 
Aeroportuario Centro Norte (OMA) y Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP). El plan de Asun 
incluye una inversión de 28 mil 496 millones de pesos y tarifas máximas reducidas. El 5 de 
octubre, la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) anunció la reducción de las Tarifas de Uso 
de Aeropuerto (TUAs) a todas las terminales, excepto el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) y el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AIFA). Este anuncio 
provocó una caída en las acciones de OMA, GAP y Asur. Sin embargo, después de los anuncios 
de Asur, los inversionistas interpretaron que las medidas del gobierno no afectarían 
significativamente a los grupos. 
 
Claudia: ¿cheerleader o candidata? 

(2023-12-15, Ariel González, El Universal (sitio), )  

El presidente confunde su popularidad con una supuesta paz social o "disminución" de la 
violencia; y su candidata tiende a confundir todo eso con la certeza de su triunfo. Pero como ya 
se ha dicho, la popularidad no se transmite por el mero hecho de que sus acarreados griten "es 
un honor estar Obrador"; tampoco se gana por repetir en cada acto las consignas y agenda 
presidenciales. Atar su candidatura a la Presidencia (de un modo nunca visto en el México 
contemporáneo) implica en teoría beneficiarse del "éxito" de este gobierno, pero en los hechos 
también supone llevar consigo todo el lastre de las promesas incumplidas. Porque más allá del 
tema de la seguridad está también el ruinoso estado en el que se encuentra el sistema de salud, 
la decadencia educativa, el fiasco del aeropuerto Felipe Ángeles (más la caprichosa destrucción 
del NAICM que todavía no terminamos de pagar), el barril sin fondo de una costosísima refinería 
en un mundo que tiende a la descarbonización, el deplorable Tren "maya", y un conjunto de 
indicadores económicos y sociales prendidos con alfileres que nos recuerdan que los programas 
sociales clientelares, los aumentos discrecionales al salario mínimo, la inflación y el 
endeudamiento pasarán factura más temprano que tarde si no a este mismo gobierno en 2024, 
sí, con toda seguridad, al que sigue, que bien puede ser el de Sheinbaum. 
 
Despegues Y Aterrizajes // Se encarecen servicios aeroportuarios 

(2023-12-15, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 15)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México ha anunciado un aumento del 77% en los 
servicios aeroportuarios que se cobran a las aerolíneas que operan en la terminal. Las 
asociaciones de aerolíneas han expresado su preocupación por el impacto de este aumento en 
los precios de los boletos de avión. Aunque este aumento no afecta la Tarifa de Uso Aeroportuario 
(TUA), que solo aumentará un 3.2%, se espera que los pasajeros sientan el impacto de estos 
incrementos. Este aumento se produce después de 13 años sin aumentos en los servicios 
aeroportuarios. Además, se menciona la importancia de investigar y hacer justicia en el caso de 
Mexicana de Aviación. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Refinería Dos Bocas: Transformando el Futuro Energético con Tecnología Innovadora 

(2023-12-14, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  
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La Refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabasco, México, es un proyecto de construcción de 17 
plantas de proceso, cinco de las cuales son asignadas a Techint Ingeniería y Construcción. La 
construcción de estas plantas se realiza con altos controles de calidad, medio ambiente, 
seguridad y salud, utilizando herramientas tecnológicas como drones y aplicaciones móviles. Los 
drones de alta gama permiten monitorear el progreso de las plantas, mientras que las 
aplicaciones móviles facilitan la captura y consulta de información por parte del personal. La 
Refinería Olmeca busca incrementar la eficiencia del Sistema Nacional de Refinación y brindar 
un servicio de calidad acorde a los estándares internacionales. 
 
¿Cárcel para Andy y sus amigos? 

(2023-12-15, Redacción, Relevante MX (sitio), )  

La construcción de la refinería de Dos Bocas ha generado controversia debido a la falta de 
transparencia en la asignación de contratos y la supuesta corrupción en la adquisición de 
terrenos. El presidente López Obrador ha defendido el proyecto como necesario para reducir la 
dependencia de las importaciones de combustibles. Sin embargo, expertos han cuestionado la 
viabilidad económica y ambiental de la refinería, señalando que su construcción podría ser un 
"elefante blanco" que no generará los beneficios esperados. Además, se ha denunciado que la 
construcción ha afectado áreas protegidas y ha causado daños ambientales. 
 
NO SOLO EN QUINTANA ROO, EL AMIGO DE 'ANDY' TAMBIÉN TIENE NEGOCIOS EN DOS 
BOCAS 

(2023-12-15, Redacción, RCC Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha negado que haya corrupción en su gobierno, 
pero los hechos demuestran lo contrario. Por ejemplo, Amílcar Olán Aparicio, amigo de Andy 
López Beltrán, compró un predio de 180 mil metros cuadrados cerca de la Refinería de Dos Bocas 
por un millón de pesos, pagando menos de seis pesos por metro cuadrado. Olán Aparicio también 
recibió contratos por más de 490 millones de pesos con los gobiernos morenistas de Quintana 
Roo y Tabasco para la venta de medicamentos. Además, ICA Fluor, uno de los principales 
contratistas en la construcción de la Refinería de Dos Bocas, ha firmado contratos con PTI 
Infraestructura de Desarrollo, filial de Pemex encargada de la construcción de la Refinería, por al 
menos 14 mil millones de pesos. Estos casos de corrupción, junto con otros escándalos, han sido 
ignorados por las autoridades y evadidos por el presidente. 
 
Refinería Dos Bocas: ¿Por qué es un negocio millonario para amigo del hijo de AMLO? 

(2023-12-14, Diego Joaquín Hernández, La Silla Rota (sitio), )  

Amílcar Olán, amigo del hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador, adquirió 18 hectáreas 
de terreno junto a la Refinería Dos Bocas en Tabasco. La transacción se realizó a un precio de 6 
pesos por metro cuadrado, muy por debajo del valor comercial estimado de $1,200 por metro 
cuadrado. El terreno es utilizado por la empresa ICA Fluor, contratista de la construcción de la 
refinería, para almacenar maquinaria y tuberías industriales. Olán también ha recibido contratos 
gubernamentales por más de $490 millones en Quintana Roo y Tabasco. Estas transacciones 
plantean interrogantes sobre la equidad en los procesos de asignación de recursos y contratos 
gubernamentales. 
 
La candidata presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez celebró el pacto 
final de la COP28 que contempla alejarse de los combustibles fósiles. 
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(2023-12-14, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La candidata presidencial del Frente Amplio por México Xóchitl Gálvez celebró el pacto final de 
la COP28 que contempla alejarse de los combustibles fósiles Además arremetió contra la 
Refinería de Dos Bocas pues asegura que va en contra de la tendencia verde mundial. 

Canal 150 El Financiero Bloomberg,  
SICT 

 
¡Por primera vez en 129 años!, Bolsa Mexicana de Valores cierra arriba de 57 mil puntos 

(2023-12-14, Tláloc Puga, El Universal (sitio), )  

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) alcanzó un nuevo récord, superando los 57 mil puntos por 
primera vez en sus 129 años de historia. El índice principal de la BMV subió un 3.4% para cerrar 
en 57,036 unidades. Entre las empresas más negociadas, Grupo Aeroportuario del Sureste 
(Asur), Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) y Grupo Aeroportuario Centro Norte (Oma) 
lideraron las ganancias. Las acciones de Asur subieron un 25.4% después de que la Secretaría 
de Infraestructura y Comunicaciones y Transportes (SICT) aprobara su Programa Maestro de 
Desarrollo para el periodo 2024-2028. Las inversiones previstas y las tarifas máximas aplicables 
son mayores de lo esperado, lo que ha generado un entusiasmo en los inversionistas y 
operadores del mercado. 
 
Internet para el Bienestar promete telefonía e internet a precio asequible 

(2023-12-14, Redacción, Marco A. Mares (Sitio), )  

Altán Redes ha lanzado el programa y marca Internet para el Bienestar, que ofrece servicios de 
telecomunicaciones a precios asequibles en México. El programa, respaldado por el Organismo 
Promotor de Inversiones en Telecomunicaciones, dependiente de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, tiene una cobertura del 94,7% en todo el país. 
Los usuarios pueden adquirir el servicio mediante la compra de una tarjeta de prepago, con 
opciones de 7, 10 o 30 días de validez y entre 5 GB y 20 GB de datos. El servicio es proporcionado 
a través de una red de comunicaciones 4G y 5G y se presta a través de operadores móviles 
virtuales. El programa tiene como objetivo proporcionar servicios de telecomunicaciones 
asequibles a la población, especialmente en zonas rurales y remotas. 
 
La SICT, el Gobierno de NL y la empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas City pactarán 
un convenio de colaboración para el desarrollo de un tren suburbano en Monterrey. 
(2023-12-14, Nacho Lozano, Canal 3 Imagen, )  

La SICT el Gobierno de NL y la empresa ferroviaria Canadian Pacific Kansas City pactarán un 
convenio de colaboración para el desarrollo de un tren suburbano en Monterrey 

.. 

 
 
SICT estableció horarios para circulación de grúas industriales y equipos especiales para 
transporte de maquinaria del 15 de diciembre y hasta el 2 de enero de 2024. 
(2023-12-14, Alejandro Villalvazo, 88.9 Noticias, )  

SICT estableció horarios para circulación de grúas industriales y equipos especiales para 
transporte de maquinaria del 15 de diciembre y hasta el 2 de enero de 2024. 

 
Hoja de Ruta (Sitio),  
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SICT PUBLICA NOM SOBRE FRENOS EN FERROCARRILES  
(2023-12-14, Redacción, T21 (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado una norma 
oficial que establece las disposiciones y parámetros para las pruebas de freno de aire en trenes 
de carga, con el objetivo de garantizar su buen funcionamiento y operación segura. Los frenos 
de aire son elementos primordiales en la seguridad activa de los ferrocarriles, y su inadecuado 
funcionamiento puede generar problemas y consecuencias fatales. La norma establece los 
requisitos para las pruebas de frenos de aire, incluyendo la forma de llevarlas a cabo, la 
frecuencia y los resultados esperados. La norma entrará en vigor el 1 de enero de 2024. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Gratuidad, eje rector del proyecto de salud de la Cuarta Transtormación de la República. 
(2023-12-15, Gustavo Reyes, La Jornada, . 12,13)  

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha transformado el tercer nivel de 
atención en salud, pasando de un modelo neoliberal a uno donde la atención médica integral y 
gratuita es responsabilidad del Estado. Esto ha llevado a un aumento en el presupuesto de 
egresos de la federación (PEF) para las entidades coordinadas por la Comisión Coordinadora de 
Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, pasando de 23 mil 987 millones 
de pesos en 2018 a 41 mil 326 millones de pesos en 2024. De estos, 6 mil 630 millones serán 
asignados para la atención médica gratuita, que antes era responsabilidad de los pacientes. 
Además, se están realizando diversas obras de infraestructura para mejorar la atención médica, 
incluyendo la ampliación y reubicación de la Unidad de Cuidados Intermedios Neonatales y 
Terapia Intensiva Adulta del Instituto Nacional de Perinatología, la reconstrucción de la nueva 
torre del Hospital General Dr. Manuel Gea González, y la construcción de la nueva torre de 
hospitalización del Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 
 
Empresas y expertos advierten que sin educación en tecnología, México se quedará atrás 

(2023-12-14, Margarita Solano, Cuestione (Sitio), )  

El secretario ejecutivo de la Cepal, José Manuel Salazar-Xirinachs, destacó la importancia de un 
entorno habilitante para aprovechar al máximo el potencial de las tecnologías de la información, 
incluida la IA. Esto incluye elementos como la infraestructura digital, la disponibilidad de datos, el 
talento y las habilidades digitales, la capacidad de innovación y los ecosistemas de 
emprendimiento. En relación con esto, el Ramo 38 del Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF) para 2024, destinado a tecnología, ciencias y humanidades, enfrenta una variación real 
negativa de -0.01% en comparación con el PEF de 2023. Este presupuesto insuficiente dificulta 
el desarrollo en estas áreas, así como el avance en la educación, que ha retrocedido en 
matemáticas, comprensión de lectura y ciencias. 
 
El Fondo Mexicano del Petróleo debe reformarse para financiar la transición energética 

(2023-12-14, Redacción, IMCO MX (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) propone un rediseño del Fondo Mexicano 
del Petróleo (FMP) para permitir un ahorro de largo plazo y convertirlo en un mecanismo de 
financiamiento climático para acelerar la transición energética de México. Actualmente, el FMP 
se usa principalmente para financiar el gasto previsto en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación, lo que impide el ahorro a largo plazo. El IMCO sugiere reducir el umbral de ahorro 
del 4.7% al 1.5% del PIB y etiquetar un porcentaje alto de la renta petrolera para financiar 
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inversiones relacionadas con la transición energética. También propone incrementar la tasa del 
Derecho por la Utilidad Compartida (DUC) que paga Pemex, para aumentar el potencial de ahorro 
de la renta petrolera. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Imponen morenista en la Corte.- 
(2023-12-15, Martha Martínez, Reforma, . 1)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, designó directamente a Lenia Batres 
Guadarrama, fundadora de Morena y secretaria Adjunta de Legislación y Estudios Normativos de 
la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal, como Ministra de la Suprema Corte de Justicia. Esta 
designación se da después del rechazo del Senado a las dos ternas propuestas por el presidente. 
Batres, en su comparecencia ante el Senado, defendió la propuesta del presidente de nombrar a 
personas cercanas y afirmó que lo que el presidente busca es la defensa de la austeridad y el 
cumplimiento de la Constitución. Además, mencionó la necesidad de revisar la supremacía del 
Poder Judicial, criticando su aval a temas como la reforma energética, entre otras. La decisión 
ha generado críticas por parte de líderes de la oposición. 

 
 
Debe ser fondo petrolero para proyectos “verdes” 

(2023-12-15, Diana Gante, Reforma, . 3)  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) ha instado al gobierno a utilizar los ingresos 
generados por las actividades petroleras para financiar la transición energética. El Imco sugiere 
invertir estos recursos en infraestructura de transición y transformar el Fondo Mexicano del 
Petróleo en un mecanismo para el financiamiento climático del país. Según el Imco, el Fondo ha 
sido utilizado principalmente para financiar el gasto previsto en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación, en lugar de generar un ahorro a largo plazo. Desde 2015, la reserva del Fondo ha 
sumado 18.9 mil millones de pesos, equivalentes a 0.53% de los ingresos por renta petrolera de 
México. El Imco argumenta que los ingresos petroleros deben utilizarse para financiar programas 
e inversiones que permitan la transición a un sistema energético basado en fuentes renovables. 
 
Imco urge reasignar ingresos generados por renta petrolera 

(2023-12-14, Diana Gante, Reforma.com (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) ha propuesto la reforma del Fondo Mexicano 
del Petróleo (FMP) para que sus recursos se inviertan de manera productiva en la transición 
energética. La investigación del Imco sugiere que los ingresos generados por las actividades 
petroleras deberían financiar las acciones de transición energética, en lugar de privilegiar el gasto 
corriente. La reforma energética de 2013 creó el FMP para administrar los recursos provenientes 
de la renta petrolera de Pemex y las petroleras privadas con participación en el país. Sin embargo, 
la investigación expone que el objetivo de generar un ahorro de largo plazo no se ha 
materializado, ya que el diseño del Fondo no lo permite. El Imco propone que el Fondo se 
transforme en un mecanismo para el financiamiento climático del país, financiando programas e 
inversiones para la transición hacia fuentes renovables. Actualmente, la reserva del Fondo es de 
18.9 mil millones de pesos, sólo el 0.53% de los ingresos recibidos por México por la renta 
petrolera desde 2015. 
 
Ahorra gobierno 0.5% del fondo petrolero: Imco 

(2023-12-15, Everardo Martínez, El Universal, . 27)  
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El Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) ha informado que el gobierno federal ha 
ahorrado solo el 0.5% de lo que ha ingresado al Fondo Mexicano del Petróleo (FMP) desde su 
creación en 2013, lo que equivale a 18,900 millones de pesos. El FMP fue creado para generar 
un ahorro a largo plazo y financiar la transición energética a fuentes limpias. Sin embargo, el 
diseño del fondo no permite el ahorro a largo plazo, ya que se usa principalmente para financiar 
el gasto público. El Imco propone un rediseño del fondo que permita un mayor ahorro a largo 
plazo y lo convierta en un mecanismo de financiamiento climático para acelerar la transición 
energética de México. 
 
Urge Imco reasignar ingresos generados por renta petrolera 

(2023-12-15, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

La investigación del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco) sugiere que los ingresos 
generados por las actividades petroleras en México deberían financiar las acciones de transición 
energética. El estudio propone una reforma del Fondo Mexicano del Petróleo (FMP) para que sus 
recursos se inviertan de manera productiva en infraestructura de transición, en lugar de privilegiar 
el gasto corriente. El FMP fue creado en 2013 para administrar los recursos de la renta petrolera 
de Pemex y las petroleras privadas con participación en México. Sin embargo, el FMP no ha 
logrado su objetivo de generar un ahorro de largo plazo, ya que se utiliza principalmente para 
financiar el gasto previsto en el Presupuesto de Egresos de la Federación. El Imco propone 
transformar el FMP en un mecanismo para el financiamiento climático del país, financiando 
programas y proyectos de inversión para la transición hacia un sistema energético basado en 
fuentes renovables. 
 
Proponen rediseñar al Fondo petrolero para financiar la Transición Energética 

(2023-12-15, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) ha propuesto un rediseño del Fondo 
Mexicano del Petróleo (FMP) para convertirlo en un mecanismo clave de financiamiento climático 
y acelerar la Transición Energética. El IMCO sugiere utilizar la renta petrolera para financiar 
programas e inversiones que promuevan la transición hacia fuentes renovables de energía. 
Actualmente, el FMP no ha logrado su objetivo de generar un ahorro a largo plazo, ya que se 
destina principalmente al gasto corriente. El IMCO propone tres estrategias para rediseñar el 
Fondo, incluyendo la creación de un Fondo de Transición Energética, la creación de un Fondo 
de Ahorro de Largo Plazo y la modificación de la Ley de Ingresos para permitir que los ingresos 
petroleros se destinen a distintos fines. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Valoran Legislativo y Ejecutivo resultados del V Informe de Gobierno #Veracruz 

(2023-12-14, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

El Gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez, anunció una inversión de 10 millones de 
pesos para la ampliación del Centro Estatal de Cancerología (Cecan). El proyecto incluirá la 
construcción de un área de hospitalización y un área de terapia intensiva, entre otras mejoras. 
García Jiménez también destacó que su gobierno ha destinado 1,932 millones de pesos a la 
construcción y rehabilitación de tramos carreteros, así como a obras en Playa Vicente y José 
Azueta. La diputada Elizabeth Cervantes de la Cruz elogió los resultados de la administración, 
incluyendo el cumplimiento con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y los altos niveles 
de confianza de las calificadoras. 
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PRECANDIDATOS 
 
Precandidatos dan pelea por los votos 

(2023-12-15, Pilar Mansilla, Ovaciones, . 23)  

La precandidata de Morena a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, se 
reunió con vecinos de Xochimilco y les habló sobre su experiencia con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Por otro lado, Santiago Taboada, precandidato de la alianza "Va X la 
Ciudad de México", retuiteó un video que muestra una fuga de agua sucia en el Hospital 
Magdalena de las Salinas, criticando la falta de infraestructura y dignidad humana en el sistema 
de salud de la ciudad. Por último, Salomón Chertorivski visitó Tepito y desafió a sus contrincantes 
políticos a recorrer la zona, destacando la necesidad de conocer la ciudad para gobernarla. 
 
En Sinaloa se ha presentado la precandidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum, que 
insiste en que se construya el segundo piso de la 4T. 
(2023-12-15, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

En Sinaloa se ha presentado la precandidata a la presidencia Claudia Sheinbaum que insiste en 
que se construya el segundo piso de la 4T. 
 
La precandidata, Xóchitl Gálvez, ha hecho un llamado para que los partidos dejen de tener 
conflictos activos . 
(2023-12-15, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

La precandidata Xóchitl Gálvez ha hecho un llamado para que los partidos dejen de tener 
conflictos activos y señaló que Lenia Batres no cumple con los perfiles que requieren los 
miembros de la SCJN. 
 
Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, renunció a la militancia del PRI y anunció que 
apoyará a la precandidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum. 
(2023-12-15, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Adrián Rubalcava alcalde de Cuajimalpa renunció a la militancia del PRI y anunció que apoyará 
a la precandidata presidencial de Morena Claudia Sheinbaum Adrián Rubalcava anunció que se 
desistió del juicio que interpuso ante el Tribunal Electoral de la Ciudad de México contra el 
proceso interno de oposición. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de Morena-PT-PVEM, continúa con su gira 
por el norte del país y visitó algunos puntos de Sinaloa. 
(2023-12-15, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

Claudia Sheinbaum precandidata presidencial de Morena-PT-PVEM continúa con su gira por el 
norte del país y visitó algunos puntos de Sinaloa Aprovechó que fue gracias a la FGJCDMX que 
se descubrió que Uriel Carmona fiscal de Morelos encubrió un feminicidio Celebró que la Cámara 
de Diputados haya procedido con su desafuero Por su parte la precandidata presidencial del PRI-
PAN-PRD Xóchitl Gálvez salió en defensa del fiscal de Morelos y consideró que no haber logrado 
la ratificación de la titular de la FGJCDMX Ernestina Godoy fue una derrota para Morena al igual 
que no haber logrado el nombramiento de una ministra de la SCJN Acusó que Lenia Batres es 
una ministra de Morena. 

DELEGACIONES CMIC 
 
CMIC Tamaulipas, tercer delegación del país con mayor capacitación de obreros en el año 

(2023-12-14, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  
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La Delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Tamaulipas ha obtenido el tercer lugar nacional en certificaciones a personal externo, con más 
de 10 mil personas certificadas en el último año. Esto se logró a través de más de mil cursos 
impartidos durante más de 55 mil horas. La CMIC también ha obtenido el distintivo ISO-9001 y 
ha sido reconocida por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) como un sitio seguro para 
el personal. La delegación cuenta con cuatro oficinas de representación en Reynosa, Nuevo 
Laredo, Matamoros y El Mante, y tiene cerca de 380 compañías del ramo suscritas. 
 
Gobernadora de Guerrero presenta lineamientos para construir franja costera de Guerrero 

(2023-12-14, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, firmó un decreto que establece los 
lineamientos para la construcción de la franja costera de Guerrero, en colaboración con las 
autoridades de los tres niveles de gobierno, el sector constructor de la iniciativa privada y expertos 
en el tema. El decreto establece estándares para construcciones capaces de resistir fenómenos 
naturales perturbadores y directrices para la reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, 
priorizando la selección de materiales y métodos de construcción. La gobernadora enfatizó la 
importancia de la prevención y la Protección Civil, y señaló que la devastación causada por el 
huracán Otis estuvo relacionada con la forma en que se construyeron los edificios y el tipo de 
material utilizado, así como actos de corrupción. El Presidente de la CMIC, Carlos Francisco 
Sevilla, estuvo presente en el evento. 

Quadratín GRO (Sitio), El Financiero (Sitio), La Razón On line (Sitio), La palabra GRO (Sitio), Ceprovysa GRO (sitio), Enterado 
GUE (sitio), Digital Guerrero GRO (sitio),  
 
Esposo de funcionaria acusado de fraude... 
(2023-12-15, Rosa Blanca Cuéllar, Zócalo COAH (sitio), )  

La coordinadora regional de Cultura, Cristina Rodríguez, sigue cobrando a pesar de no haber 
realizado ninguna labor en su cargo. Su esposo, Ricardo Gutiérrez, fue acusado de un desfalco 
millonario cuando era dirigente de la CMIC hace tres años. A pesar de las acusaciones de 
administración fraudulenta, Gutiérrez no ha pagado la cantidad que debe y ha evitado la justicia 
con argumentos legales. En una audiencia reciente, se le prohibió acercarse a su madre, quien 
es testigo del caso, pero en una audiencia posterior, se le permitió estar cerca de ella. Las familias 
afectadas por el caso Rubí exigen justicia. 
 
Destapa Yolanda a Mario 

(2023-12-15, Confesionario, Zócalo COAH (sitio), )  

Yolanda Acuña, miembro del PAN, sorprendió a Mario Dávila al anunciar que para las elecciones 
de 2024 irán con una excelente propuesta con el primer panista para la reelección. Por otro lado, 
los empresarios de la construcción, representados por la CMIC, continúan su lucha contra 
Ricardo Gutiérrez, quien está acusado de un desfalco. Se espera que el juicio contra él comience 
antes de que termine enero de 2024. Alberto Hurtado se retiró del proceso de selección de 
coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso de Coahuila, dejando el camino 
libre a Antonio Attolini. Carlos Aguado se perfila como el líder de la bancada azul en la próxima 
legislatura. Fernando González Dodero ha puesto orden en la policía de Monclova, exigiendo 
disciplina y obediencia de sus subordinados. Por otro lado, los partidos Morena y Partido del 
Trabajo están tratando de convencer a los trabajadores de AHMSA, que están pasando por una 
crisis, para que los apoyen. Melba Farías, Guadalupe Céspedes y Eva Galaz han estado 
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acercándose a los obreros y proporcionando apoyo en forma de despensas. Sin embargo, este 
apoyo solo se ha dado a aquellos que simpatizan con Napoleón Gómez Urrutia. 
 
Recibe DIF Tamaulipas donativo económico por parte de la CMIC 

(2023-12-14, Redacción, Mujeres de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha donado un total de 857 mil 
902 pesos con 23 centavos al Sistema DIF Tamaulipas. Este donativo, parte de un convenio de 
colaboración entre ambas organizaciones, proviene de un fondo económico asignado por los 
constructores asociados a la CMIC. Este dinero se destinará a la remodelación de la Casa San 

Antonio, un centro asistencial para personas con discapacidades neurológicas. La directora 
general del DIF Estatal, Patricia Lara Ayala, agradeció a la CMIC por su generosidad. 

Valle del Norte TAMPS (sitio), Hoja de Ruta (Sitio), El Río Bravense TAMPS (sitio),  
 
Premian al planetario en Ecatepec como la  mejor obra pública 2023 en Edomex 

(2023-12-14, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  

El planetario de Ecatepec, Estado de México, ha sido reconocido como la mejor obra pública del 
Estado de México en 2023 por la delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción. El premio fue entregado al presidente municipal Fernando Vilchis Contreras. El 
planetario, que cuenta con tecnología 8K, ha sido elogiado por su calidad en ingeniería y diseño 
arquitectónico. Se espera que el planetario, que se encuentra dentro del parque ecológico 
Ehécatl, atraiga a visitantes de todas las edades. El acceso al planetario será gratuito hasta el 6 
de enero de 2024. 
 
Auditarán alumnos del CUCEA obras en la Glorieta Monraz 

(2023-12-14, Fernanda Carapia, Mural JAL (sitio), )  

La Contraloría Ciudadana de Guadalajara ha establecido un Comité de Vigilancia de Obra Pública 
para supervisar y controlar las obras públicas en el municipio. Este comité, formado por 
estudiantes del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la 
UdeG, realizará ejercicios pilotos de Auditoría Social para verificar y vigilar los términos de 
contratación y cumplimiento en la ejecución de las obras públicas. El proyecto piloto seleccionado 
es la rehabilitación de la Glorieta Monraz. Los resultados del trabajo se darán a conocer en marzo 
y se espera que fortalezcan la confianza entre la comunidad, los ejecutores de obras públicas y 
los gobiernos municipales y estatales. Juan Manuel Chávez, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción Jalisco, destacó la importancia de la transparencia, los datos 
abiertos, el combate a la corrupción y la rendición de cuentas en la construcción de la confianza. 
 
ATENAS ARTE: LAS MÁSCARAS DANZANTES DE COSCOMATEPEC 

(2023-12-14, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

La tercera edición del Festival Nacional de Máscaras Danzantes se llevará a cabo en 
Coscomatepec, Veracruz, hasta el domingo próximo, con la participación de grupos de danzantes 
de todo el país. En Xalapa, se presentará la obra "Una Navidad de Papel" en el Teatro el Rincón 
de los Títeres, y el Mariachi Universitario ofrecerá su espectáculo "Foro Navideño" en el Parque 
Juárez. La Orquesta Sinfónica de Xalapa interpretará el "Oratorio de Navidad" de Johann 
Sebastian Bach, con la participación del Coro de la Universidad Veracruzana, en la Sala Tlaqná. 
Además, se llevará a cabo una Gala Navideña a beneficio de los niños con cáncer, organizada 
por la Asociación Civil Luz y Esperanza para Amigos con Cáncer y el Comité de Damas de la 
CMIC Xalapa. En el Foro Boca, se presentará la Orquesta Filarmónica de Boca del Río con un 

https://www.efinf.com/clipviewer/fc75731ea824740f4d269211a1aa481f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47c606883ffa6115561fc854cc961aa6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/54db8fc95fcab715ed16d0186d82914f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e74750cce05b8e72f6e3865dd46e6515?file
https://www.efinf.com/clipviewer/33a6f92d57bff6abe834f6d7e963c974?file
https://www.efinf.com/clipviewer/81d14e8cca09960ee296d11498b18961?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0a295de0d61995111a07582ea7836a59?file


 

 

"Concierto Navideño". En la ciudad de Veracruz, concluyó el quinto Festival de Teatro 
Independiente CASONAFEST 2023, con premios otorgados a Eric Barba y Karen Alu Martínez, 
entre otros. 
 
Otis, el círculo de la irresponsable omisión 

(2023-12-14, Redacción, Nexos (Sitio), )  

El huracán Otis impactó en la costa guerrerense el 25 de octubre de 2023, generando graves 
daños. Sin embargo, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el Ejercicio Fiscal 
2024 no contempla destinar recursos para la reparación de estos daños. La Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) informó que el 100% de los inmuebles de Acapulco 
sufrieron daños por el huracán. Las pérdidas económicas y aseguradas podrían superar los 16 
000 millones de dólares. 
 
OSX cierra 2023 con dos conciertos navideños; fechas, horarios y boletos 

(2023-12-14, Diario de Xalapa, Maribel Sánchez, Diario de Xalapa VER (sitio), )  

La Orquesta Sinfónica de Xalapa cerrará su segunda temporada de presentaciones de 2023 con 
dos conciertos navideños programados para el 15 y 16 de diciembre en Tlaqná. El concierto del 
sábado 16, en colaboración con el Comité de Damas de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) de Xalapa, será a beneficio de pacientes del Centro Estatal de 
Cancerología por parte de la Fundación LEPACH. La Orquesta interpretará varias piezas, 
incluyendo "A Christmas Festival" de Leroy Anderson, "El Cascanueces" de Piotr I. Tchaikovsky, 
y "Rapsodia Navideña" de René Saldívar. Además, habrá un concierto el viernes 15, con el 
"Oratorio de Navidad" de Johann Sebastian Bach. 
 
Habrá sorpresas en torno a inversiones, adelanta Sergio Salomón en su informe 

(2023-12-14, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

El gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, presentó su primer informe de 
gobierno, destacando el crecimiento económico del estado y la generación de empleo. Se 
mencionó la captación de más de 3 mil millones de dólares en inversiones extranjeras, así como 
el primer lugar en crecimiento de captación de Inversión Extranjera Directa en la industria 
automotriz. También se mencionó la promoción del estado en ferias nacionales e internacionales, 
la apertura de una nueva ruta aérea y el aumento en la ocupación hotelera. En el sector primario, 
se destacó el proyecto de agave mezcalero para frenar la migración en la Mixteca. En 
infraestructura, se retomaron proyectos de construcción que estaban olvidados. Se mencionó el 
combate a la pobreza y la desigualdad a través de programas y becas, así como la mejora de las 
condiciones de seguridad. Varios sectores, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), destacaron la estabilidad política y económica durante el primer año 
de gobierno de Sergio Salomón. 

Urbeconomica (Sitio),  
 
El San Joachín, en Guasave, se ilumina con la Navidad 

(2023-12-14, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

El alcalde de Guasave, Martín Ahumada Quintero, encabezó el encendido del Árbol Navideño en 
la explanada del parque Lineal de San Joachín. Agradeció el apoyo de constructores, incluyendo 
a la CMIC, en la instalación del árbol y el alumbrado navideño de los bulevares. Además, se 
presentó el Concierto Navideño de la Orquesta y Coro Infantil y Juvenil de Guasave en el Centro 
Cultural Guasave. Ahumada Quintero deseó a todas las familias una feliz Navidad y Año Nuevo, 
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y agradeció a los contratistas del Ayuntamiento, la CMIC y la AMIC, así como a los empresarios 
de la CANACINTRA, por su apoyo. 
 
Presenta Evelyn Salgado nuevos lineamientos para la construcción en la franja costera de 
Guerrero 

(2023-12-15, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

La gobernadora Evelyn Salgado Pineda ha firmado un decreto que establece directrices para la 
construcción y reconstrucción de inmuebles en la franja costera de Guerrero. Este decreto, que 
involucra a las autoridades de los tres niveles de gobierno, la iniciativa privada y expertos en la 
materia, busca generar procesos óptimos en el desarrollo urbano y la protección civil. El decreto 
establece estándares para la construcción de edificios que puedan resistir fenómenos naturales 
perturbadores y directrices para la reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, priorizando 
la selección de materiales y métodos de construcción. El Presidente de la CMIC, Carlos 
Francisco Sevilla, estuvo presente en el evento. 
 
Constructoras piden 300 obras a gobierno estatal 
(2023-12-15, Víctor Hugo Durán, TAMPS Tamaulipas Milenio, . 9)  

El sector de la construcción en Tamaulipas, México, está esperando licitaciones de proyectos de 
infraestructura por parte del Gobierno Estatal para generar actividad, empleo e ingresos. Gerardo 
Holguín López, presidente de la Delegación de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señaló que se necesitan al menos 300 proyectos para beneficiar a los 
afiliados de la CMIC. A pesar de que la Secretaría de Obras Públicas ha destinado cerca de 2 mil 
500 millones de pesos a infraestructura pública este año, la mayoría de los proyectos se han 
asignado a ciudades como Victoria, Reynosa, Matamoros y Nuevo Laredo, dejando a la región 
sur con necesidades de pavimentación y mejora de la red hidrosanitaria. Los empresarios de la 
construcción esperan que se les asignen más proyectos en 2023 para generar ingresos y 
fortalecer la economía local. 
 
AGRADECEN EMPRESARIOS A MONTSERRAT CABALLERO POR LIDERAR LA 
TRANSFORMACIÓN DE TIJUANA 

(2023-12-15, Redacción, TVeras BC (sitio), )  

La alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, fue reconocida por el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) por sus programas, obras y acciones para impulsar el desarrollo 
económico de la ciudad. Entre las obras destacadas se encuentra la pavimentación de la calle 
12 en Otay, que ha facilitado el intercambio comercial y agilizado la movilidad. También se 
agradeció la creación de un campo de tiro de residuos de construcción, un proyecto solicitado 
durante varias administraciones. La alcaldesa reiteró su compromiso de trabajar con el sector 
empresarial para mejorar la competitividad de Tijuana. La Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar) Tijuana, la 
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (CANADEVI) y la 
Cámara Nacional de Comercio en Pequeño, Servicios y Turismo de Tijuana (Canacope Servytur) 
también reconocieron los esfuerzos de la alcaldesa. 

El Heraldo BC (sitio), Zona MX BC (Sitio), TJ Noticias BJ (sitio),  
 
¿Cuánto se invirtió en obra pública durante 2023 en Tamaulipas? "Va muy lenta" 

(2023-12-15, El Sol de Tampico, Teresa Macias, El Sol de Tampico (sitio), )  
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Empresarios de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Tamaulipas, incluyendo a Gerardo Holguín López, Presidente de la CMIC, están solicitando una 
mayor inversión en infraestructura por parte del gobierno estatal y federal en el sur y la frontera 
de Tamaulipas. Estas regiones son las que más contribuyen al Producto Interno Bruto (PIB) del 
estado. Hasta la fecha, solo se ha aplicado el 28% de los dos mil 500 millones de pesos 
programados en obras públicas en todo Tamaulipas. Se requieren al menos 200 obras de 
infraestructura en el sur de Tamaulipas para que cada socio de la CMIC tenga trabajo y pueda 
cumplir con sus obligaciones. La falta de infraestructura incluye pavimentación, alumbrado 
público, drenaje sanitario y agua potable. 
 
Quiebra de AHMSA arrastraría a AFIRME 

(2023-12-15, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La cancelación sorpresiva de la Asamblea de Socios de Altos Hornos de México (AHMSA) por el 
Juez Segundo de Distrito en Materia de Concursos Mercantiles, Saúl Martínez Lira, ha generado 
preocupación entre los trabajadores y el sistema financiero mexicano. La asamblea tenía como 
objetivo cambiar el rumbo de la compañía y asegurar un crédito de 600 millones de dólares para 
pagar sueldos y comenzar la rehabilitación de la empresa. Eugenio Williamson Yribarren, 
presidente de CMIC, hizo un llamado al juez para que se atienda este tema y se dé la importancia 
que merece, ya que la no realización de la reunión de accionistas solo afecta más a la región 
centro. Además, la posible liquidación de AHMSA podría desencadenar una crisis financiera de 
magnitudes inimaginables, poniendo en peligro la estabilidad de Banca Afirme y su subsidiaria 
Almacenadora Afirme. 
 
Esto es lo que necesitas saber 

(2023-12-15, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El Secretario de Salud en Baja California, Alonso Óscar Pérez Rico, informó que las 
enfermedades crónico degenerativas y los problemas del corazón son la principal causa de 
muerte en el estado. Además, se reportaron 11 nuevas defunciones por COVID-19, elevando el 
total a 8,269. Por otro lado, el robo de un vehículo desató una persecución a través de la Vía 
Rápida Poniente en Tijuana, que culminó con una carambola. En cuanto a la construcción del 
Viaducto Elevado, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Tijuana (CMIC), Gabriel Vizcaíno, considera que es apresurado afirmar que finalizará antes de 
noviembre de 2024. 
 
Firman Convenio JMAS y CMIC 

(2023-12-14, Redacción, Radiza CHIH (Sitio), )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) de Delicias y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua han firmado un convenio de colaboración. El 
acuerdo establece que el 2% de las aportaciones de los constructores en obras con la JMAS se 
destinará al Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Estatal. Este convenio es 
resultado de las inversiones realizadas por las Juntas de Agua en la región y las gestiones de la 
gobernadora Maru Campos. La colaboración entre la JMAS Delicias y la CMIC Chihuahua 
promoverá el desarrollo sostenible de la región y el bienestar de las familias chihuahuenses. 

La Noticia Regional CHIH (sitio), Radiza CHIH (Sitio), El Pionero CHIH (sitio), El Diario de Delicias CHIH (sitio), Código Delicias 
CHIH (sitio), El Pionero CHIH (sitio), Enfoque Informativo Guerrero GRO (sitio),  
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Preocupa a CMIC poco presupuesto de gobiernos para obras 

(2023-12-14, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, expresó su preocupación por el bajo presupuesto asignado para obras en 2024 
por parte del gobierno de Baja California y el gobierno federal. Vizcaíno señaló que las pequeñas 
y medianas empresas de construcción, especialmente las desarrolladoras de vivienda, se 
enfrentan a una crisis debido a la falta de recursos. Afirmó que hay más fondos disponibles para 
el gasto social que para la inversión en infraestructura, lo que no satisface las necesidades de 
infraestructura de la ciudad. Vizcaíno instó a las autoridades a considerar las proyecciones de 
necesidades y a tomar decisiones económicas importantes en el año electoral de 2024. 
 
PEMEX TRI genera inquietud al no cumplir con sus responsabilidades laborales y 
financieras: CMIC 

(2023-12-14, Elizabeth Aviña, Presencia VER (sitio), )  

La falta de pago de PEMEX TRI a empresas constructoras afiliadas a la CMIC está poniendo en 
riesgo compromisos laborales de fin de año y pagos a proveedores. La escasez de amoniaco, 
materia prima esencial para la producción de fertilizantes, también amenaza la seguridad 
alimentaria. Empresas vinculadas a la CMIC, que trabajan en PEMEX TRI, están expresando 
preocupación, especialmente aquellas dedicadas al mantenimiento y rehabilitación de las plantas 
IV, V, VI y VII del Complejo Petroquímico Cosoleacaque. El Presidente de la CMIC 
Coatzacoalcos, Luis Fernando Escamilla Aguilar, ha exhortado a PEMEX y la SHCP a abordar 
esta situación urgente para evitar mayores perjuicios. 
 
Agradecen empresarios a Montserrat Caballero por liderar la transformación de Tijuana 

(2023-12-14, Redacción, Análisis Noticias Online (sitio), )  

En una reunión con la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) de la ciudad agradeció las acciones emprendidas para impulsar 
el desarrollo económico local. Entre las obras destacadas se encuentra la pavimentación de la 
Calle 12 en Otay, que ha facilitado el comercio y la movilidad. Gabriel Vizcaíno, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), agradeció a la alcaldesa por 
impulsar la creación de un campo de tiro de residuos de construcción en Hacienda Las Delicias. 
Además, se acordó establecer una mesa de trabajo permanente para emprender proyectos 
estratégicos en 2024 con el objetivo de incrementar la competitividad de Tijuana. 

 
Diario Tijuana BC (sitio), Tijuana Informativo BC (sitio),  
 
Empresas vinculadas a la CMIC se encuentran inquietas por la falta de pagos en la 
industria 

(2023-12-14, Redacción, El Liberal del Sur VER (sitio), )  

Luis Fernando Escamilla Aguilar, Presidente de la CMIC Coatzacoalcos, ha solicitado a Pemex 
y a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) abordar la falta de pago a empresas 
constructoras afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Las 
empresas constructoras han informado de la falta de pago desde septiembre, lo que pone en 
riesgo los compromisos laborales de fin de año, los pagos a proveedores y los pagos a entes 
fiscalizadores. La escasez de amoniaco, materia prima esencial para la producción de 
fertilizantes, también amenaza la seguridad alimentaria. Las empresas afiliadas a la CMIC que 
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trabajan en Pemex TRI están particularmente preocupadas por esta situación. La falta de 
recursos económicos debido a la falta de emisión de Codapes ha llevado a la incapacidad de 
facturar y cobrar, lo que ha llevado a la suspensión de trabajos y una disminución del empleo en 
la región. 
 
Acuerda sector empresarial y gobierno municipal reforzar trabajos por la competitividad 
de Tijuana 

(2023-12-14, Redacción, NewsWeek México (Sitio), )  

En una reunión con la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero Ramírez, el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) agradeció las iniciativas de la alcaldía para impulsar el desarrollo 
económico de la ciudad. Entre las obras destacadas se encuentra la pavimentación de la calle 
12 en Otay, que ha facilitado el comercio y la movilidad. Gabriel Vizcaíno, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), agradeció a la alcaldesa por 
apoyar la creación de un campo de tiro de residuos de construcción en Hacienda Las Delicias. 
Se acordó establecer una mesa de trabajo permanente para emprender proyectos estratégicos 
en 2024, con el objetivo de aumentar la competitividad de Tijuana. 

 
 
'Apresurado' que Viaducto Elevado terminaría en noviembre del 2024: CMIC 

(2023-12-14, Emmanuel Castañeda, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Tijuana (CMIC), 
Gabriel Vizcaíno, ha expresado que es apresurado afirmar que la construcción del Viaducto 
Elevado finalizará antes de noviembre de 2024. Vizcaíno señala que aún hay muchos trabajos 
por hacer, como la construcción de las pilas, el montaje de las trabes y la instalación de las losas 
de concreto. Además, Vizcaíno ha destacado que los encargados de la obra no se han acercado 
a las constructoras locales para obtener retroalimentación sobre el proyecto. 

Sintesis BC (Sitio),  
 
Empresas que trabajan para PEMEX revelan falta de pago, en Coatzacoalcos 

(2023-12-14, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

Empresas constructoras afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) han expresado preocupación por la falta de pago de Petróleos Mexicanos (PEMEX) TRI, 
lo que pone en riesgo compromisos laborales de fin de año, pagos a proveedores y a entes 
fiscalizadores. La falta de recursos económicos debido a la falta de emisión de COPADES ha 
llevado a que las prestadoras de servicios no puedan facturar y cobrar, generando consecuencias 
graves. El Presidente de la CMIC Coatzacoalcos, Luis Fernando Escamilla Aguilar, ha pedido a 
PEMEX y la SHCP abordar esta situación urgente para evitar mayores perjuicios a los afiliados 
que han cumplido con sus responsabilidades laborales y financieras. La situación actual también 
amenaza la producción de fertilizantes, esenciales para la suficiencia alimentaria en México. 
 
Destapa Yolanda a Mario 

(2023-12-15, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

En un evento reciente, Yolanda Acuña sugirió que Mario Dávila podría ser reelegido como 
dirigente del Comité Municipal del PAN en 2024. Mientras tanto, los empresarios de la 
construcción, unidos en la CMIC, continúan su caso contra Ricardo Gutiérrez por un desfalco 
detectado hace más de dos años. Se espera que el juicio comience antes de que finalice enero 
de 2024. En otros acontecimientos, Alberto Hurtado decidió no participar en el proceso de 
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selección del coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso de Coahuila, y 
Carlos Aguado parece ser el líder electo de la bancada azul. 

 
 
El San Joachín se ilumina con la Navidad en Guasave 

(2023-12-15, Redacción, El Comunicador SIN (Sitio), )  

El alcalde Martín Ahumada Quintero lideró el encendido del Árbol Navideño en el parque Lineal 
de San Joachín, agradeciendo el apoyo de constructores, incluyendo a la CMIC, en la instalación 
del árbol y el alumbrado navideño. También se celebró un Concierto Navideño en el Centro 
Cultural Guasave, organizado por la Orquesta y Coro Infantil y Juvenil de Guasave. El alcalde 
destacó la colaboración del ingeniero Javier Angulo Armenta y agradeció a los contratistas del 
Ayuntamiento, la AMIC, la CANACINTRA y otras dependencias que contribuyeron a la 
iluminación y decoración de los espacios públicos de la ciudad. 

 
Línea Directa TAMPS (sitio),  
 
Firma Evelyn Salgado decreto para regular construcciones en las costas 

(2023-12-15, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, asistió a la firma del decreto para regular las 
construcciones en las costas, realizado por Evelyn Salgado, alcaldesa electa de Acapulco. El 
evento contó con la presencia de Carlos Francisco Sevilla, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), entre otros. El decreto tiene como objetivo regular 
las construcciones en zonas costeras para preservar el medio ambiente y garantizar la seguridad 
de los habitantes. 

Código Tres CHIH (Sitio),  
 
Pemex Transformación Industrial adeuda a constructores de Coatzacoalcos, lo que pone 
en riesgo sus compromisos laborales de fin de año: CMIC 

(2023-12-14, Redacción, Sureste Sur VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por la deuda de Petróleos Mexicanos Transformación Industrial (Pemex TRI) hacia 
los constructores adheridos a la CMIC de Coatzacoalcos. La situación ha afectado la facturación 
y el cobro de los trabajos realizados. El Presidente de la CMIC Coatzacoalcos, Luis Fernando 
Escamilla Aguilar, ha solicitado a PEMEX y a la SHCP abordar esta situación para evitar 
perjuicios a los afiliados que han cumplido con sus responsabilidades laborales y financieras. Las 
empresas vinculadas a la CMIC, que trabajan en PEMEX TRI, están esperando el pago, 

especialmente aquellas dedicadas al mantenimiento y rehabilitación de las plantas IV, V, VI y VII 
del Complejo Petroquímico Cosoleacaque. 
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